

せ た か む い

発行・古平町史編纂委員会
編集・古平町史編纂室
第一〇九号(一月一日発行)
平成十年十月一日

年表で読む

古平の歴史

《17》

■古平に郡役所

明治十一年(一八七八)七月二十二日、新しい布告が出されて、わずか二年前の明治九年に定められた大行政区は廃止されることになりました。なにしろ新政府

ができた間もないころのことですから、国の行政は揺れ動いていましたし、本州は内地、蝦夷地は外地というところでしたからこれも仕方のないことです。

た。

■郡内の町村の改称と新設

郡役所を新設すると共に、そつて郡区町村とするということです。これによって古平では第一・二・三区を廃止して、郡の下に町村を設けることになりました。

浜中村を改称して浜町

新地町と入船町の一部を分割

明治十二年、新しい布告によつて開拓使から達(たつし)り上から下への通知)が出されました。

明治十一年(一八七八)七月二十二日、新しい布告が出されて、わずか二年前の明治九年に定められた大行政区は廃止されることになりました。なにしろ新政府

ができた間もないころのことですから、国の行政は揺れ動いていましたし、本州は内地、蝦夷地は外地というところでしたからこれも仕方のないことです。

古平美国積丹郡役所といい、郡長には、小樽高嶋忍路余市郡役所郡長の北川誠一が兼務しました。

古平美國積丹郡役所といい、郡長には、小樽高嶋忍路余市郡役所郡長の北川誠一が兼務しました。

立場にありました。戸長役場は、郡内の九つの町村にそれぞれ置かれていて、道路などの修理や維持も戸長の職務でしたが、北川郡長から、海岸道路の清掃について次のように注意書が回りました。

「郡役所が管轄している古平ほか二郡の海岸や道路、溝などを見ると掃除が行き届かず、ごみの類がそのままになつていて極めて不潔である。また、道路の破損しているところもあつて不便である。そこで各町村がまち

たので、古平ではその編成や郡内の組織作りを始めました。

明治十三年(一八八〇)三月、古平郡は浜中村に郡役所を置くことにし、古平・美國・積丹の三郡を管轄することになりました。

明治十二年(一八七九)、開拓使からこれまでの戸長制度についても達があつて、戸長事務所を今後戸長役場と改めること。そして、戸長は都合によつては自宅で事務をとつても差し支えない、というものでした。また、郡内には郡長と戸長がいることになりますが、その職務の規定は項目で細かく定められていて、郡長は戸長を指導監督する立場にありました。

戸長役場は、郡内の九つの町村にそれぞれ置かれていて、道路などの修理や維持も戸長の職務でしたが、北川郡長から、海岸道路の清掃について次のように注意書が回りました。

「郡役所が管轄している古平ほか二郡の海岸や道路、溝などを見ると掃除が行き届かず、ごみの類がそのままになつていて極めて不潔である。また、道路の破損しているところもあつて不便である。そこで各町村がまち

入船町・丸山町・新地町・群来村の九町村となり、この名称は戦後まで続きました。

まちに清掃をしないよう町村総代へ通知すること。来る三月四日から五日間で掃除が終えるようにする。もしも心得違いの者がいたときは、その人名を調べて速やかにこちらへ通知をすること。なお、掃除はもちろんのこと漁業の合間にみて、雪の始末など道路の手入れについても指示することを申し添える。」

また、このほか町内の各町村には投票によつて選ばれた総代人がいて、住民と役所との窓口のようない役目をしていました。

古平郡役所からの辞令

明治十二年正月四日

依頼古平郡浦役人

井高七

2/23 カレイ網は近年稀な大不漁で、漁師も張り合いがないと、ナギの日も出漁しない。鰯に期待してか、刺網一日に五百間平均出る。この日、禪源寺で今中素友画会あり出席す、大勢が集まつていた。網の売れ行きがよい。

2/24 網の売れ行きが面白いようだ。店にはひまなく客が来る。午後から暴風雪となり、余市通いの美保丸が湯内で座礁したこと。船客三十名程は無事だとのこと。

2/27 美保丸が座礁したので、西之宮丸は満船、往復で百人も客があつた。古英丸が久し振りで入港する。

2/28 昨夜から今曉にかけて暴風雨は近年稀だ。出羽丸遭難當時を思い出す。家の屋根に雪があつたので被害がなかつたが、あちこちで損害がある。西之宮丸は小樽に避難したこと。

3/1 大吹雪、この吹雪に刺網を買いに三、四人の客が

から客が来る。毎日、網の売れ行きがよい。薄利でもこんなにドンドン出ると商売も面白い。七千間程注文をした。

3/19 共同、スギ、上田などでは、浜に旗を立てて網卸をしている。

3/20 みぞれで風も強く時化だ。夜、非常汽笛の音が聞こえるので、困に行つて聞いたところ、西之宮丸が危ないという。前に大山丸が岸に寄つ

た。3/21 古平でも水難救助の設備の必要性を感じる。大山丸は船体が三つにこわれたが、西之宮丸はわずか五、六間沖で半分海に沈んでいる。

3/22 金魚売りが来る

3/23 昨夜、港町で鰯四もつことる。古宇・岩内では五百石から六百石とった。

3/24 蓄音機で大隈伯の演説を聞く。余市では、今朝鰯漁があつたが時化で全部投げた。その上死人も出たという。

3/26 初鰯来る。昨夜から今曉にかけて入船町から前浜歌棄一帯で漁があつた。△三

3/5 余市波止場で船を待つたがなかなか来ない。午後六時頃乗船し七時半頃着く。本陣の浜では、困支店の提灯が出ていて迎えに来てくれた。

3/13 朝、顔を洗わない内

3/21 古平でも水難救助の設備の必要性を感じる。大山丸は船体が三つにこわれたが、西之宮丸はわずか五、六間沖で半分海に沈んでいる。

3/22 金魚売りが来る

3/23 昨夜、港町で鰯四もつことる。古宇・岩内では五百石から六百石とった。

3/24 蓄音機で大隈伯の演説を聞く。余市では、今朝鰯漁があつたが時化で全部投げた。その上死人も出たという。

4/1 チラチラ雪が降る。

昨日は、前浜はケラ掛かりする程の大漁、刺網も二十五日夜から毎日のように掛かり、よいところでは四十から五十本あげたという。

4/4 昨日の様子から今朝も漁があると思っていたが、皆無であった。

4/6 今曉、沖村山中で通送の親子二人連れが、雪の下になつて死んでいたという。

4/7 沖村道路のナダレで一人が死亡した

4/15 夜の九時頃、火事だというので出て見ると、沢江の橋の側の○の船小屋が燃えていて全焼した。

4/18 鰯漁も九分通り過ぎた。建網は半漁、刺網は八分漁、沖には三千トン位の汽船が一艘、帆前船が九艘いて賑やかだが、大和船は一艘も見えない。

(続)

明治初年の海上交通

明治以前から古平へは、東北地方からの出稼ぎや移住者が次々と来て、出稼者の中にはそのまま古平に定住する人も多くなり、明治十年ころにはすでに人

□は三千人を超えていました。しかし、

古平から余市までの
陸路は峠にさえぎら
れ、ようやく人が歩
けるほどの道しかあ
りませんでした。

まさにこれは「陸の孤島」でした。しかし、古平を支える鰯製品などは、当時も日本海航路で活躍していた北前船への売り渡しや、商業港として大発展していました。この送していました。

■ 小樽・古平間に新航路
明治九年、開拓使は石炭積み取りのため小樽—岩内間を二隻
れにともなつて、小樽—古平間の海運も次第に開けるようにな
りました。

定期船が消えて40年

明治時代 古平沿岸の海運

の海運

ができるようになりました。

同年五月、開拓使
小樽分署から古平・
美國・積丹三郡に次
のような通知が出さ
れました。

ができるようになります。

いように注意すること。取扱人はこのことを町村内にもなく通知をしておくこと。」

豐山丸（濱益雄冬增毛留繭
積丹丸

前一八時

毎日前八時
三日後六時
隔日後八時

西島金八
出航日時と船賃

時光	名社會	店漕回田鹽
小樽	船賃	引き
忍路	忍路	一隻
余市	余市	二
古平	古平	円
小樽		円
"	"	二
五		円
円		円

六月十一日
古平出帆午前九時
余市停泊三十分

ただし三十石未満、サンパ船
ホツ船、川崎船に限る。空船は
三割減とする

小忍路停泊三十日

古平への出入港船
明治11年 入港数 出港数

小樽	一	忍路	一	忍路	大人	十五錢
余市	—	余市	—	余市	—	余市
古平	—	古平	—	古平	—	古平
—	小樽	—	—	—	—	—
〃	〃	三十五錢	十	錢	十	錢
六十錢	六	十	五	錢	五	錢

帆汽和
船船船
一四一八
二二八二
三〇〇一
———
繞

小樽新聞（明治39年7月3日）に載った命令航路の出帆広告で、日時を間違いないようにして取扱所か駅通所へ行くこと。

ふるさと歳時記

ふたりの祖母を偲ぶ

吉川 川 義 雄

過去帳の祖母偲びつつ
経を読む

私の兵隊検査の日、余市で検査を終えて帰つたら祖母は亡くなつてゐた。私にとつて母を失つたような、辛い別れであったことを思い出す。

大家族時代の当時、どこの家庭も似たような家族構成であつたようだが、わが家も、私を頭に大体三年平均で妹や弟たちが増えゆき、母から順次離された子どもたちの内、「パパ活育ち」となつた者が何人かでき上がつていつた。

長男だから、私がその筆頭で一番可愛がられた口で、中には順序からゆけば当然その恩恵にあづかるはずの弟の内、祖母の好みに合わなくて除外された不運な奴もいた。

分の父母よりなぜか祖母の話ははずむ。今でも半数の三人は攻撃されている。

前浜の日溜まりで待つ

祖母を呼ぶ

抱きしめて離さない。
以来、何度も理由をつけては立寄り、その度に「可愛いやのう……」と、祖母を泣かせた。

祖母以上に私を可愛がつてく
れた、作吉伯父も、不運にも力
リエスで長期入院した従弟の喜
一君も、今は無い。

朝あさな白菊慕う露の色

小学校も高学年に入つた頃。

今では死語になつた「家柄」ということが熱っぽく話題になり、中には戸籍謄本まで持つて「士族」を自慢する者もいた。「平民」の私なんか、それがどうしたと、心の中で反撥していた。どこまでルーツを辿つてみても人間以外の何者でもないし、身近で、この世で、私を慈しんでくれた、私の家柄を、私は心から尊敬し、誇りたい。

新地の分校から、浜町の本校に通うようになつて、細野本家の前を毎日通るようになつても、気軽に祖母のいる家に入る気にはなれなかつた。

下校時、猛吹雪になつた日があつた。目も口も開けられない激しさで、地を這う体力も限界にきたとき細野本家の前であつた。初めて躊躇(ちゅうちよ)なく私は家に飛び込んで行つた。

七人兄弟のうち、私が戦争に行つてゐる間、築港で末弟が溺死し、そのショックで母の胎内にいた、八番目となるはずの女の児が死産となつてしまつた。

父のときも、母のときも、葬儀に集まつた六人の兄弟は、自



追憶の記

[49]

(2)

桜 横 義 春

淡谷のり子のドレスは銀色がかかった、肩と背中がベロンと出たもので、両腕に黒く長い手袋をしていた。靴も銀色で、ヒールは鉛筆のように細く長いものだった。体つきはでっぷりとしていて、いまにして思うと歌手の瀬川瑛子のような体つきだった。オナゴぶりは決して美人とはいえないが、ふつくらとした色白で、まぶたに青色のアイシャドーをしていたが、感じの良い魅力のある歌手だった。

最初に歌ったのは『別れのブルース』だった。歌手本人のままの歌声は、街のレコード店から流れていた歌などとは全然くらべようもないすばらしいものであった。女性ファンからため息が出るほどであった。ファンの要望にこたえて次から次と『雨のブルース』などのブルー

スものを何曲も歌つてサービスをしてくれ、大拍手で幕が下りた。これ以来、いろいろな歌手の実演を見てきたが、これほど感動した舞台を見たことはなかった。

それから二年後に、私にも召集令状が来て軍隊に入つたが、盛岡→札幌→樺太と転々としながら、樺太の気屯（けとん）と

今年はどうしたものか、二度も入退院をくり返した。慢性の気管支炎で、完治する病気ではないが、一ヶ月ぐらいで帰つてくるとヤレヤレ、これまでわが家の楽しい食事にありつけるかと感激する。

**食べることの
小さな幸せ**

桜井幸平

毎日の食べ物にこそ、生き生きとした生活感があり、生きていることの幸福感がある。最近、帰つて来て秋刀魚やあぶらののつたホッケのうまかったこと、感謝〜。

故郷の味、おふくろの味、先人の残してくれた味覚に感謝して腹八分、ご馳走さま。退院の夕餉に先ずは焼秋刀魚

いう小さな町の兵舎に駐屯することになった。

その時、私の戦友になつたのが佐藤清という同年兵で、彼の出身地は北海道の炭鉱の町砂川市で、私と同じで学校を卒業するとすぐ東京へ出た。ところが

それが芝区で、私のいたところと目と鼻の先だったのである。職業もまた、私と同じ機械の技術屋であったので話もよく合うし、何でも話し合える戦友となつた。

彼も私と同じに歌謡曲が大好きで、淡谷のり子のファンであることがわかつた。そして、彼からおもしろい話を聞いた。

淡谷のり子の『別れのブルース』の歌詞の中に出でくる「メリケン波止場の灯が見える」のは、私は外国船の多く出入りする横浜だと思っていた。佐藤清もそう思っていたらしい。ところが、淡谷のり子のファンとして、メリケン波止場の所在も分からぬようではと思い、彼はレコード会社へ手紙を出して確かめてみたという。そしたらレコード会社からていねいな返事が来て、メリケン波止場は神戸港であることが分かつたという。彼からその話を聞いて私もはじめて知った。

敬老会

に招かれて

渡辺 ハツエ

今年、二回目の敬老会のお招きを受け、好天にも恵まれて送迎バスを利用して出席いたしました。

会場には私もふくめて、沢山の方が元気で和氣あいあいとして、町主催の心づくしのおもなしをいただき、大変嬉しく感謝いたしました。私は、来年喜寿を迎えます。これからも健康の維持に努め、「元気でいて、またこの喜びを味わいたいものと思つております。

かえりみるに、亡父が漁業の関係で現住所に居住したのは、私が小学校の低学年のときでした。当時は、漁場の網元の場所でした。古平の象徴とも思われる丸山の麓の広大な干場は、すべて鮫の網元の土地でした。当時は鮫の黄金時代、二月も半ばになると何百人のヤン衆たち

でにぎわい、町は活氣づいたものでした。四月の上旬、この時期は明治・大正・昭和初期と続いた漁場の最盛期でした。昭和二十九年を最後に、この前浜には春告魚であつた鮫も幻の魚となつてしましました。

亡父が「鮫の群来は《清明》の前後が油断できないのだ。」

でにぎわい、町は活氣づいたものでした。四月の上旬、この時期は明治・大正・昭和初期と続いた漁場の最盛期でした。昭和二十九年を最後に、この前浜には春告魚であつた鮫も幻の魚となつてしましました。

亡父が「鮫の群来は《清明》の前後が油断できないのだ。」

と、言つていた言葉が懐かしく思い出されます。

亡母は、私たち子どもが寝て出面に行きます。

一日中働いて賃金の代わりに鮫が現物支給

されます。暗くなつてからちよ

うちんの明かりを頼りに、モツコを背負つて家へ運び、私たち

子どもも手伝つたものでした。

子ども用の可愛いモツコもあり

ました。貰つた鮫は自家加工で

乾かし、数の子、身欠きと製品

にして仲買商人に売り、數十日

後になつてようやく現金収入に

なるのでした。

来年の敬老会のお招きを楽しみにしております。

屋台のおばさんは、みんなか

ら「カツチャサン」と愛称で呼

ばれていますが、とてもよい

人でした。私も友達といつしょ

にちょいちょい寄つては、いろ

んなことを話した覚えがあります。

屋台ですから店は狭く、い

すは、船で使うあゆみ板に足を

つけた簡単なものでした。待つ

ているお客様がいるときなど

は、食べたらすぐに立たなければなりません。

海岸通りの屋台店



竹内コト

今のが出来る前は沢江の海岸通りを通り、橋げただけが残つてゐる旧古平橋を渡つて浜通りに小さな屋台が一軒あります。この店には四季折々のも

のが売られてました。おやき、天ぷらなどはいつもあつたようですが、夏になると氷水やアイスクリームが売られ、付近の人や、通りがかりの人たちにとて

も重宝がられていました。

（次ページ下段に続く）

戦中戦後の混乱の時代、そし

て郷土の大火と、これらの苦難

を先祖と共に乗り越えてきまし

た。齢を増すごとに、両親が健

在だったころが偲ばれてなりま

せん。

榊 佳代

吉平町岬短歌会九月詠草

イベント近き朝のじまに草刈ると切れ味の良き鎌の音たつ

竹内コト

山口スエ

鬼が沢の湧き水きよき谷間にひつそり咲けり夕すげの花

池田テル

奥山きよみ

一穂展を巡りて見たる記念写真知る人多しもあらかたは亡く

鈴木時子

立葵の花終へし茎刈りあぐむに種は音して降るごとく散る

二十日盆のお参り終へて帰る道海わたりくる風の涼しさ

丹後初江

田中香苗

台風のうねる大波は前浜の道まで高く波の花と落つ



吉平ホトトギス会

東美知

台風の過ぎたる庭にコルチカムいっせいに咲く紫淡く

菅原節子

古平に老いて悔いなき茸採り 斎藤波留

受賞せし友を慶び松毬の鶴の番を贈る

堀典子

言葉切れ団扇くるく膝の上 仲谷比呂子

合宿の続き帰省の伸びにけり 仲谷安代

さはやかな初秋の日なり窓を開けゆき交ふ船眺めて飽かず

夫病んで端居独りは味気なく 大和田絵伊

剪らず置く牡丹雨に崩れにけり

仲谷美砂

(前ページより続く)

ラムネでした。

一人静か二人静と花愛づる 水見句丈
忘れいしメロンは既に香り失せ 福井幸平

天ぶらは主にサツマイモ、ゴボウ、タコなどでしたが、なかなか上手に揚げていました。飲み物といえば、今は見かけない

私の少女時代に味わった屋台の味ですが、気軽に入れたあの屋台の雰囲気が懐かしく思い出されます。

眼帯をとり庭石の青蛙 山口悦子

石井愛子

鰐船の出港競う機の音 大島喜恵

爺の背な家族背負つた円い背な

留守にせし庭の牡丹に迎へられ 山口浪

旅の途中終着駅まで二人連れ

二三羽の鶴もあるテトラポッドかな 越野敏雄

婆さんは何の歌でも盆踊り

流れ星連なる嶺々を一閃す 越野清治

渡辺ハッエ

大いなる雲の峰より戻り船 西島サツ子

敬老会来年会場狭いかも
返事ない亡夫に声かけ彼岸明け

太宰読み時を忘れて明易し 外山俊久

きゅうしょくのさつまいもぼくだいすき

小五水見翔人

鯉談昔話として聞かれ 中村樺宵

大きかへパパと二人の春りよこう 小一水見玲央